

# LES GUILLERIES: SINTESIS HISTORICA Y EVOLUCION DEMOGRAFICA

La comarca de las Guillerías forma como una amplia cuña o avanzadilla del antiguo condado de Ausona en las tierras del gerundense. El aspecto abrupto y áspero de su topografía le dan marcada personalidad.

El nombre de *Les Guillerías* antes *La Guillería*, con que se le denomina, difícilmente podría hallarse con anterioridad al siglo XVIII, siendo por tanto un nombre moderno. Antiguamente la comarca comprendida entre los condados de Besalú, Gerona y Ausona recibía el nombre de *Montes de Ausona*, o *Muntanya d'Ausona* (1), por pertenecer al último de dichos condados. En términos generales, estos Montes de Ausona se extendían del Puigsacalm y sierras de Cabrera al pie del Montseny, y comprendían los antiguos términos de los castillos de Cabrera, Fábregas (partido luego entre Rupit y Fornils), Solterra, Vall de Osor, Corneli o Sau y parte de los términos de Sant Llorenç o Meda, Tavertet, Sorreròls y Taradell.

Querer englobar toda esta región con el nombre de Guillerías, como pretenden algunos autores sobre todo de guías excursionistas, está alejado de toda razón geográfica e histórica.

Las actuales Guillerías corresponden sólo a una parte de los Montes de Ausona, la parte sur del Ter, dado que la parte norte, o de Collsacabra y les Gorgues, tuvo marcada significación y representación histórica con el nombre de Cabrerés que, por extensión, abarcó también parte del término de Rupit.

Sin pretender caer en la gratuita afición de dividir y subdividir nuestras comarcas naturales en Altas y Bajas... u otros apelativos, según critica Carreras Candi (2), se entiende ahí por Guillerías los términos municipales de Osor, Susqueda, San Hilario Sacalm, Vilanova de Sau, Espinelves y San Saturnino de Osormort, con varias parroquias y por extensión forzosa Viladrau y Joanet, el primero con municipio propio y el segundo agregado a Arbucies.

La topografía de la región impone, con todo, una marcada subdivisión entre la Guillería propiamente dicha y la Pre-Guillería: pertenecen a la primera todos los pueblos situados en el macizo central delimitado por el Ter, la comarca de la Selva, el Valle de Arbucies y la Riera Major, que tiene como centro el monte de Solterra o de Sant Miquel de les Formigues, — la mayor altura de las Guillerías a 1204 m., sede del antiguo castillo de Solterra y con una fantástica vista panorámica —; la

(1) En un documento del fondo de San Benito de Bages del año 912, se cita el *Monte Ausonense* junto a San Hilario. Posteriormente, sobre todo en la contienda remensa del siglo XV, se denomina a la región «la Montanya d'Osona».

(2) CARRERAS CANDI: «Notes històriques de S. Hilari», (1911), pretende fijar el ámbito de esta región y aporta interesantes noticias históricas.

segunda en cambio está comprendida entre este macizo central y la Plana de Vich, separada de esta por la pequeña cordillera que nace en la collada de Taradell y fenecer en Savassona junto al Ter.

Para ser más exactos habría que incluir en esta región la sierra que cierra el valle de Vallors por su parte sur que comprende los municipios de Cladells y parte del de Sta. Coloma de Farnés y donde existe una punta denominada Roca Guillerá. Sin embargo, su ancestral y continuada pertenencia al condado y obispado de Gerona son razón suficiente para prescindir aquí de ellos.

No escasea la bibliografía sobre las Guillerías, pero difícilmente se precisan sus límites. Entre los autores antiguos es Julio Serra en *Las Guillerías* (Barcelona 1890), quien las subdivide en Altas y Bajas e incluye Anglés en las Bajas Guillerías; Arturo Osona que habla extensamente de ellas en sus itinerarios no las delimita; el mismo Carreras Candí en su obra citada, resumiendo un artículo suyo publicado en una revista local de San Hilario, parece inclinado a establecer como límite por el lado de Arbucies, la vertiente hidrográfica del Tordera, pero entonces cae en el absurdo de tener que asignar parte del término y parroquia del mismo San Hilario, que con razón puede considerarse la capital de las Guillerías, como excluido de ellas. Entre los autores modernos tampoco hay unanimidad sobre todo por lo que respecta a los límites con la Selva y valle de Arbucies. Sólo queda bien precisado el límite con el llano de Vich fijado por Gonzal da Reparaz en «*La Plana de Vich*» (Barcelona 1928).

La dificultad estriba tanto en la división de provincias que separó términos que antes habían estado siempre unidos (Taradell y Viladrau, o el caso de Vilalleons que tiene su parroquia repartida entre las dos provincias), como en la de señalar tópicos que puedan seguirse sin excepción como cuencas hidrográficas o sistemas orográficos. Tampoco es legítimo obviar esta dificultad como se hizo en la *Divisió territorial de Catalunya*, establecida en 1936, que prescindió de las Guillerías partiéndolas entre Osona y la Selva.

Ramón de Abadal al historiar el proceso de la reconquista de nuestro condado (1), opina que la ocupación y reorganización no iría aquí tan aprisa como en el resto del condado debido a la abrupta configuración del país. Sin embargo desde un principio se citan los lugares de Vallors (886), Joanet (886), San Martín de Viladrau (898), San Hilario (919), Osor (914), el castillo de Corneli o Sau (917) y el castillo de Fábregas (968).

El presente estudio está destinado a presentar la evolución de los grandes términos civiles y sobre todo de sus distintas parroquias, que fueron siempre el punto vital de discriminación de los agrupamientos históricos. Para ellos nos hemos servido de los «fogatges» y estadísticas, que con más o menos fidelidad, exponen el estado demográfico y a veces particularidades históricas, a partir de mediados del siglo XIV.

El primer «fogatge» del año 1359, lo mandó recopilar Pedro el Ceremonioso a Pedro Franch y se expresa sólo en términos generales con el recuento de los

(1) *Els primers Comtes Catalans*, pág. 83, Edit. Teide, Barcelona 1958.



El segundo «fogatge» hecho entorno al año 1497 (1), en el extracto que tenemos a mano, documenta sólo una parte de las Guilleríes e impide por tanto toda estadística general.

De mediados del siglo XVI, año 1553, otro «fogatge» da una relación nominal de las cabezas de familia mandada para su registro por los *batlles* de cada localidad (2). Enumera un total de 270 «fochs», a excepción de los eclesiásticos, más unas pocas familias para la parte baja de San Juan de Fàbregas y Joanet que van incluidos en los censos de Rupit y de Arbucies. Todos eran rurales a excepción de los núcleos de Osor con 25 familias y de San Hilario con 22.

En las primeras visitas pastorales del obispo Antonio Pascual, efectuadas el año 1687 (3), consta una relación de las casas habitadas de cada parroquia — a excepción de Vilanova de Sau — con un total de 488 familias para la región, perfilándose las poblaciones de San Hilario Sacalm con 90 familias, Osor con 80, Viladrau con 60 y Sau con 9. También contarían con sus pequeños núcleos Susqueda, Vilanova de Sau y Espinelves aunque no se detallen en el censo.

En otro libro de visitas pastorales del obispo Francisco de Marimón del año 1734, de la misma procedencia, consta el número de familias y el de almas de comunión de cada parroquia. No registra la distinción entre núcleos de población y mansos. Arroja un total de 889 familias y 4723 almas de comunión, faltando en el recuento los pocos habitantes de Cerdans.

Existe la detallada relación *Plan General del Obispado de Vique*, recopilada, en 1782, por orden del obispo Antonio Manuel de Artalejo, la cual ha sido publicada en la parte que afecta al llano de Vich. Se custodia en el mismo archivo de la mensa Episcopal y asigna a las Guilleríes la suma de 897 familias, 4714 almas de comunión y 936 que no comulgan. Faltan en el manual Cerdans y Joanet que pertenecían al municipio de Arbucies de Gerona.

La relación que acompaña la nueva delimitación de parroquias del obispado de Vich, redactada el año 1855 y guardada en el archivo de la Curia Eclesiástica vicense, señala a la comarca 1363 familias y 8130 habitantes.

Actualmente es difícil precisar con exactitud la población de la comarca dado el pronunciado absentismo de algunas parroquias rurales, como Querós, que van quedando prácticamente desiertas, y ser todas las estadísticas municipales no parroquiales. Los censos de 1887 y el actual están sacados de la «Guía descriptiva del Obispado de Vich» del Rdo. Juan Guiu (Vich, 1898) y del censo, algo impreciso, del Dietario del Obispado, que le dan respectivamente: 8134 habitantes en 1887 y 7388 en la actualidad.

### TERMINO DE SOLTERRA O DE SAN HILARIO

En el fondo documental del monasterio de San Benito de Bages, existen once documentos que con anterioridad al año 1000 se refieren al término de San Hilario.

(1) A. C. A. Sección Real Patrimonio, A-403, fol. 160-161 v. 205.

(2) A. C. A. Sección Real Patrimonio, Vol. 2598 fojs. 147-156.

(3) Arch. de la Mensa Episcopal de Vich. Libro I del obispo Pascual.

En todos ellos se habla de predios de tierras del condado de Ausona pertenecientes a la *agacencia, apenditio o terminio Sancti Elarii o Ilarii*. Su extensión sería la misma o tal vez algo mayor que la del posterior término de Solterra, puesto que en 919 se menciona parte del término de Joanet como perteneciente a la *agacencia de S. Elarii*.

La sujeción civil de las sufragáneas de Vallors y Mansolí está documentada por un pergamino del mismo fondo, de 920, que menciona tierras del *Valle Orci vel de Sancta Margarita* como pertenecientes a dicho término, y por otro, de distinta procedencia, que lo hace en 1038 con tierras de la *parrochia de Sancta Maria de Mazulino* (1).

Algo más tarde, por cuestiones de jurisdicción, el término tomó el nombre de la antiquísima fortaleza de Solterra, situada en la línea divisoria de los términos de San Hilario y Osor y en la cúspide del monte de su nombre; en 994 se menciona el monte Solterra y en 1038 el *terminio* y el *castrum de Solterra* (2).

La documentación más anrigua lo presenta bajo el dominio condal y el gobierno de un *vicario*, luego, después de una serie larga de enfeudamientos, quedó definitivamente en poder de la familia Gurb-Sarriera que a partir del siglo XVI se denominó de los Condes de Solterra.

El censo del castillo de Solterra, con sus dos filiales de Vallors y Mansolí, era en 1359: «Castell e terma de Solterra e casa de la Rovira: qui es den Gurb donzell... 28 fochs». La segunda lista, un poco posterior sin duda, varía el censo: «Terma de Solterra qui es den Gurb... 33 fochs», lo que da una población no superior a las 200 almas.

*San Hilario Sacalm.* — Los libros de visitas pastorales de los siglos XIV y XV, señalan a la parroquia de San Hilario como matriz de Mansolí, Vallors y Joanet, la última independiente en el aspecto civil. Los altares de esta primitiva iglesia, derruida en los terremotos acaecidos entre 1426 y 1430 y rehecha y consagrada en 1480, eran los de San Hilario, San Juan Bautista, Santa María y San Martín, éste último con un curioso beneficio curado cuyo obtentor presentaban los parroquianos y aceptaba el vicario general.

Según documentos pendientes de publicación la sagrera de San Hilario en 1342 contaba con 13 familias y en 1357 con 11. El «fogatge» de 1497 da al término parroquial de San Hilario 14 mansos y a la Sagrera o Pobra 18 *focs*.

El «fogatge» de 1553, (fols. 144-144 v.) relata de conjunto los vecinos de la matriz y las filiales de Mansolí y Vallors: «M.<sup>o</sup> Antoni Saleta vicari, M.<sup>o</sup> Francesc Vilar prevere, Antoni Vilamala alias Spinax, Antoni de França sta a la casa den Bagís, Antoni Riquer sta a la casa den Canaleta, Pere Salige, Pere Sastre batlle, Salvador Pol alias Basto ferrer, Miquel Rovira, Jolià Masvidal alias Sastre, Pons Ferrer, Pere Pagés alias Parés, Joan Hilari ferrer sta a la casa den Hilari Fàbrega, Antoni Vernedas, Antoni Saleta, Joan Vilaret alias Duran, Francesc Tarrés sastre,

(1) Arch. Cap. Vich, Cal. 6, doc. 253.

(2) CARRERAS CANDI, ob. cit., pág. 42 y doc. nota anterior.

Pere Corc, Miquel Perset, Salvador Jover, Francesc Masó, Benet Soler y Pere Borrell» todos ellos residiendo en la *Pobla*, denominación dada por sus privilegios a la sagrera.

En los mansos: «Joan Serres, Bernat Calm alias Masó, Jaume Vilaret, Jaume Corbera, Bartomeu Calm alias Vallicrosa de la Sala, Salvi Clos, Jaume Yvern, Antoni Riudecos alias Sglesies, Miquel Serrallonga alias Costa, Gabriel Castellar alias Solá, Parot Aguilar alias Riu de cos de les Penyes, Francesc Crosos (Crous), Juan Muntal, Joan Huix, Miquel Serres alias Camplá, Antoni Huix alias Casal, Joan Saleta, Antoni Pagés alias Vitiabella, Joan Busquets davall, Miquel Busquets d'amunt, Salvi Tayeda, Miquel Calm, Salvi Clopés, Joan Salicruc sta Vallicrosa de munt, Francesc Vallicrosa d'avall, Jaume Fábrega, Antoni Armer alias Auledes, Blay Ullastres, Steve Paret habitant a Moragues, Joan Matamala, Joan Reixach, Salvi Riudecós, Salvi Riera alias Matamalella, Pere Casabosca y Bernat Canaleta alias Polich».

Censo de 1687: 90 casas unidas y 30 en diseminado. /

Censo de 1734: 228 casas y 1148 almas de comunión.

Relación de 1782: «SACALM... La Villa de San Hilario Sacalm 6 horas distante de Vique, y de que es Sr. el Conde de Solterra. Tiene Sufragánea llamada Nra. Sra. de Monsolí distante de la parroquial 3 cuartos. Tienen ambas 179 casas. La más lejos de la Parroquial 2 horas. Almas de ComunióN 800 y que no comulgan 120. Granos comunes del País se cogen 8477 quarteras, y de Cáfamo 10 quintales. Los caminos son muy malos. Pasan a menudo los Contrabandistas sin parar. Confina con la Parroquia de San Miguel de Cladells, Obispado de Gerona».

Censo de 1855: 354 familias y 1700 almas.

Censo de 1887: 572 edificios y 2196 almas.

Actualmente: 2400 almas.

*Sta. María de Mansolí.* — Fogatge de 1497 «La parroquia de Monsolí es de dit terme (de Sant Hilari)... 4 fochs». En 1553 contaba sólo con los mansos Soler y Borrell. En 1855, cuando se le dió independencia parroquial de San Hilario, contaba con 23 casas 151 almas. Actualmente: 200 almas.

*Sta. Margarita de Vallors.* — Desde la segunda mitad del siglo XVI gozó de independencia religiosa de San Hilario, nunca civil.

Fogatge de 1497: «La parroquia de Sta. Margarita es de dit terme (de Sant Hilari)... 22 fochs» cosa rara puesto que en 1553 contaba sólo con 9 familias.

Censo de 1687: 17 casas apartadas.

Censo de 1734: 22 casas y 144 almas de ComunióN.

Relación de 1782: «VALLORS... La Parroquia de Santa Margarita de Vallors, 6 horas distante de Vique y de que es Sr. Dn. Juan Carriera y de Gurb (Conde de Solterra). Tiene 18 casas, la más distante de la parroquial 5 cuartos de hora. Almas de ComunióN 76 y que no comulgan 21. Granos comunes del País, se cogen 700 quarteras. Los caminos son muy malos. Confina con las parroquias de San Miguel de Cladells y San Andrés de Castanyet, Obispado de Gerona».

Censo de 1855: 26 familias y 200 personas.

Censo de 1887: 30 casas y 170 almas.

Actualmente: 22 casas y 125 habitantes.

### SAN MATEO DE JOANET

El antiquísimo término de Joanet por su especial situación se muestra parco de noticias históricas. Perteneció en un principio a la casa de Cabrera y por esta razón se unió civilmente a Arbucies. Durante el siglo XVI lo poseyó el Conde de Solterra, pero fué un dominio transitorio, pues volvió a unirse a Arbucies y como tal perteneció a la Veguería de Gerona. En la parte eclesiástica estuvo unido en los siglos XIV y XV a San Hilario en calidad de sufragánea.

En el «fogatge» de 1497 se enumeran a Joanet los mansos de «En Riudecós, en Masó, en Pla, en Ganaleta, en Serrayma, en Iglesias y en Comes» perteneciendo al término de Arbucies y «batllia den Orri».

En el «fogatge» de 1553 sus pocos mansos se hallan adjuntos a la enumeración de Arbucies sin ninguna distinción.

Censo de 1687: 25 casas

Censo de 1734: 38 casas y 190 almas de Comuni6n.

Censo de 1855: 56 casas y 390 almas.

Censo de 1887: 57 casas y 250 habitantes.

Actualmente: 280 almas.

### EL VALLE DE OSOR

Fue antiguamente el núcleo más importante de toda la comarca y el más poblado.

Lo cita varias veces la documentación antes aludida de San Benito de Bages, por poseer Sanla o Sala, su fundador, y sus descendientes, importantes alodios en él y su dominio o *vicariato* como dependientes de los condes de Barcelona. Los doce primeros documentos que se refieren a Osor hablan del *valle Ausore* (914) con su lugar llamado *Corbaria* (La Corbera), del lugar *ubi vocatur Sancta Cruce* (933), de la *parrochia Sancti Petri* (937) y del lugar llamado *ad ipso Collo* (949). Con ello queda el Valle historiado con su parroquia, la sufragánea y el lugar donde se erigió el monasterio del Coll, que podemos llamar el *Monasterio de las Guilleries*, dependiente del Monasterio de Amer, que era también un potente señor alodial de la comarca.

El año 1068, Arnaldo Sanla o Sala vendió a la casa condal barcelonesa todos los alodios que tenía en el Valle, dando el documento sus límites, que corresponden a los de su actual municipio (1).

El conde de Barcelona vendió su jurisdicción y réditos y los arrendó varias veces a diversos nobles durante el el siglo XIII como a Bernardo de Peratallada y a

(1) *Lib. Feud. Maior*, I, doc. 394, de la edición de Mn. Rossell.

Bernardo de Centelles, hasta que en 1294 lo enajenó a Bernardo de Cabrera a cuya familia vizcondal perteneció siempre, a excepción de un pequeño lapso en la contienda remensa del siglo XV en que Juan II lo cedió a la familia Sarriera dueña de Solterra.

La universidad del término de Osor, que por privilegio de Ramón Berenguer IV, de 1144, se reunía en la plaza de la *sagrera de Osor*, estaba formada por la parroquia de San Pedro de Osor, la filial de Santa Cruz de Horta y el apéndice conocido antiguamente por San Daniel de Mayfré (1), que por el otro lado del coll de Nafré y monte de San Gregorio atraviesa el Ter hasta lindar con San Martín de Sacalm.

La sujeción de Santa Cruz de Horta está ampliamente documentada por los libros de Visitas Pastorales de los siglos XIV y XV, los cuales constatan que la iglesia de Osor constaba, además del altar de San Pedro, con el de Santa María y Santo Tomás unidos con beneficio propio, y el de San Juan.

San Daniel de Mayfré, primeramente conocido por San Daniel de Solerols (2), aunque se la llame parroquia en algunos documentos del siglo XIV, fue filial de Susqueda y desapareció el siglo XV. La actual capilla de San Miguel de Mayfré data de 1616 (3).

El «fogatge» de 1359 se expresa: «La Vall Dosor... 95 fochs». Corresponde al mayor censo de la comarca, lo que supone para principios de siglo un total de unas 285 familias y 1425 habitantes.

El otro «fogatge» de 1553 señala 25 familias a la población, 33 a los mansos y los 6 últimos a Santa Cruz: «M.º Benet Vila vicari, M.º Jaume Casamitjana prèvere, Salvi Bayer farrer, Joan Fuster, Joan Ombreres, Gabriela Bosca vidua, Margarida Maga, Antoni Sella-Bona, Francesc Prat, Roch Aulina, Jaume Margarit, Miquel Puyane, Joan Orta, Bernat taverner, Salvi Viurevol sastre, Antich Font de Borrell, Gabriel Brugarolas, Bartomeu Sauleda, Miquel Bayer batlle, Garau Saliga, Jaume Bosch, Banet Badia, Antoni Ripoll, Bart.º Camplá, Antoni Quintana, Miquel Morey y Joan Font de Borrell». Corresponden a los mansos: «Parot Ferrer, Pere Coma, Sebastiá Carbonell, Francesc Sobirá sta a la casa den Corbera, En Cersanedes, En Cudina, Antoni Colobran, Miquel Clascar, En Cerver, En Croset, Miquel Romagueres, Salvi Serra, Salvi Banchs, Antoni Mas ferrer, Irene Salavert qui sta al mas Bassede, Salvi Serra, La viuda Crosa, Salvi Pi de munt, Joan Pi de vall, La vidua Panella, Salvi Gravalosa, Salvi Bayer del mas, Jaume Fonollet, Miquel Ripoll qui sta al mas Veguer, Antoni Riba de munt, Joan Riba de vall, Miquel Gomir, Salvi Ripoll, Perc Rejol, Sagimon Cersaneda, Francesc Bosch, En Plane, y Joan Busquets». Pertenecen a Sta. Creu: «Antoni Sglesies, En Viure voll, Jaume Mont, Miquel Subirá, Sagimon Triador y Mateu taverner».

Se limitan sólo a los términos parroquiales de San Pedro y Sta. Cruz los:

Censo de 1687: 80 casas unidas y 30 en diseminado

Censo de 1734: 182 casas y 874 almas de Comunió.

(1) *Geografia General de Catalunya*, dirigida por Carreras Candi Prov. de Gerona, Mnu. de Osor.

(2) Acta de Consagración de Susqueda de 1063, Arx. Cap. Vich, Cal. 6, perg. 1969.

(3) *Geografia General de Catalunya*, loc cit.

Relación de 1872: «Ozor... El Pueblo de San Pedro de Ozor, 7 horas distante de Vique, y de que es Sr. el Duque de Medinaceli. Tiene sufragánea llamada Sta. Cruz de Horta, distante de la Parroquial una hora. Tienen ambas 160 casas. La más distante de la Parroquial 2 horas. Almas de Comunión 900 y que no Comulgan 350. Pasan algunos Ríos, que tienen Puente. Los Caminos son muy malos. Granos comunes del País, se cogen 3450 quarteras. Castañas 700 quarteras. Avelanas 40 quarteras. Vino 400 cargas, y Aceite 4 cargas. Pasan los Contrabandistas sin detenerse. Confina esta parroquia con el lugar llamado Inglés, Obispado de Gerona».

Censo de 1855 para la sola parroquia de *S. Pedro de Osor*: 160 casas y 917 almas.

Id. en 1887: 289 edificios y 1312 almas.

Actualmente: 857 almas.

Censo de 1855 para la sufragánea de *Santa Cruz de Horta*: 21 casas y 150 almas.

Id. en 1887: 29 casas y 150 habitantes.

Actualmente: 134 almas.

### SANTA MARIA DEL COLL

El territorio donde se edificó este *priorato* dependía ya en el siglo X, del importante monasterio de Amer. Consta por primera vez la existencia de monjes benedictinos en el Coll el año 1200. El pequeño cenobio del Coll, junto con su propiedad se hallaba dentro de los límites parroquiales de Osor y civiles de Fornils y Rupit. Sin embargo tenía plena independencia religiosa de Osor y civil de Rupit, según se lo atestiguaba un privilegio de Jaime II en 1316.

En la visita Pastoral efectuada en 1332 se dice que el *priorato* tenía sólo el Prior y dos monjes que hacían vida de comunidad (1). A partir de los últimos del siglo XVI, los monjes lo abandonaron a cargo de sacerdotes seculares hasta el año 1732 cuando se fundó una «mongfa» cuyo obtentor observava una especie de regla tercera benedictina. Duró hasta 1835 (2).

En el arreglo parroquial iniciado en 1855 se determinó erigir en parroquia el antiguo santuario, cosa que se llevó a cabo en 1878, tomando todo su término de la extensa parroquia de Osor.

Censo de 1855: 20 casas 160 almas.

Censo de 1877: 20 casas 150 almas.

Actualmente: 80 almas.

### TÉRMINO DE FORNILS (SUSQUEDA Y CANTALLOPS)

Estas dos parroquias se hallan entre los términos de las Guilleries y el Cabrerés, la primera plenamente tributaria de las Guilleries y la segunda arimada al Cabrerés, aunque por su ancestral unión cabe considerarlas ambas como pertenecientes a las Guilleries.

(1) Arch. Mensa Episcopal, Vol. I de Visitas Pastorales.

(2) JUAN VILARO, pbro., *Resseña històrica del Santuari de Ntra. Sra. del Coll. Vich*, 1940, 2.ª edición).

Al tiempo de la reconstitución del condado, siglo IX, se creó dentro los Montes de Ausona un extensísimo término que tenía como centro el castillo de Fábregues. Sus términos comprendían las parroquias de San Juan de Fábregues con su filial de Rupit, Pruit, San Martín de Sacalm o Cantallops y Susqueda.

Un documento del año 968, extractado por Montsalvatge, contiene una donación de tierras al monasterio de Amer *in terminio de castro Fabricas* en el *Valle oriola* junto al Ter (1). A lo largo de los siglos XII y XIII este primitivo término se repartió entre los castillos de Rupit y Fornils. Pertenecían al término del primero las parroquias de Pruit y San Juan de Fábregues con su filial de Rupit, y al segundo las de San Martín de Sacalm o Cantallops y la de Susqueda.

El castillo de Fornils estaba situado al pie del «cingle» en un pequeño cerro elevado cerca la capilla de San Pablo de Fornils. A causa de pertenecer al mismo señor de Rupit y de la importancia adquirida por este, a partir del siglo XIV quedó completamente postergado, conservándose sólo su nombre en la documentación.

Desde los albores históricos Rupit y Fornils pertenecieron a la casa vizcondal de Ausona y luego de Cardona. Bernardo Amat de Cardona, hacia 1310, lo legó a su hija Sibilia casada con Ramón Roger II de Pallars; esta familia lo poseyó hasta poco después de 1350 en que pasó a poder de Gilaberto de Cruilles, casado con Constanza de Cardona, hermana de Sibilia (2). Los Cruilles, entroncados el siglo XV con los Vilademany, señores del término de Taradell, luego Marqueses de Rupit y Condes de Aranda, poseyeron siempre este castillo y término.

El «fogatge» de 1359 da solamente la lista de conjunto de todo el dominio sin distinción de términos «Castel de Ropit e Castel de Fornils de mossen Gilabert de Cruiles... 81 fochs».

*San Vicente de Susqueda.* — Los libros de Visitas pastorales del siglo XIV mencionan los altares de San Vicente y Santa Margarita en la iglesia románica de Susqueda, consagrada el 11 de diciembre de 1068 y que tenía como filial la aludida de San Daniel de Solerols o Mayfré.

El «fogatge» de 1553 le asigna 16 familias, «M.<sup>o</sup> Cosma vicari, Joan Puig de rejols, Pere Sabater, Joan Sabater, Benet Quer, Jaume Suy, Martí Coll, Joan Brugarrells alias Doys, En Boscha de Osor, Joan Marqués, Pere Grau Roca salma, Nicolau Tarrats, Antoni Puig de rejolls, En Serra de Prohenquera, Joan Gravalosa, Miquel Planicas y En Trias».

Censo de 1687: 20 casas.

Censo de 1734: 44 casas y 226 almas de comunión.

Relación de 1782: «SUSQUEDA... La parroquia de San Vicente de Susqueda 8 horas distante de Vique y de que es Sr. el Conde de Aranda. Tiene 48 casas. La más lejos de la Parroquial hora y media. Almas de Comunión 300 y que no comulgan 50. Granos comunes del País, se cogen 700 quarteras y Vino 240 Cargas. Los Caminos son malos. Confina con el lugar de la Sallera de Anglés, Obispado de Gerona».

(1) *Colección Diplomática*, I, pág. 214.

(2) SERRA VILARÓ, J., pbro *Les Barones de Pinós i Matapanà* Vol. I, pág. 341.

Censo de 1855: 106 casas (33 a la población) y 565 almas.

Censo de 1887: 101 casas y 600 almas.

Actualmente: 434 almas.

*San Martín de Sacalm o Cantallops.* – Esta extensa parroquia comprende también el Santuario del Far y algo del Cabrerés.

En el «fogatge» de 1553, consta de 18 mansos: «M.<sup>o</sup> Joan la Seura vicari sta a Sta. M.<sup>a</sup> del Far, Miquel Noguier de perces, Miquel Noguier de Camplabó, Antoni Miquel Arigós, En Robianes, Pere Olmar, En Bruguera, Sagimón Ubach, Joan Pandís, Miquel Vilallonga, Jaume Triola, Miquel Ferragut, Garau Roura, Antich Sglesias, Miquel Coma, Antich Croses, Llorens Hom de Vallipana, Antich Vinyes, y en Blanch stranger».

Censo de 1687: 23 casas.

Censo de 1734: 41 casas y 239 almas.

Relación de 1872: «SACALM... La parroquia de San Martín de Sacalm 8 horas distante de Vique, y de que es Sr. el Conde de Aranda. Tiene 42 Casas. La mas lejos de la parroquial 2 horas. Almas de Comunión 300 y que no comulgan 90. Granos comunes del País se cogen 1500 quarteras. Caminos hay parte de malos. Confina con la Villa de Amer y el lugar de las Planas, Obispado de Gerona».

En 1855 pensose en erigir en parroquia el Santuario del Far asignándole parte del término de San Martín y parte de Pruit: contaba entonces San Martín 54 casas y 450 almas y la nueva parroquia del Far 11 casas y 70 almas.

Censo de 1887: 53 casas y 240 almas.

Actualmente: 124 almas.

Una relación de casas del término del marquesado de Rupit, de 1771, guardada en el archivo de la Veguería de Vich, enumera en la parroquia de Susqueda 31 mansos y 31 casas en la población y en San Martín 39 mansos. Señala además que el manso Vilar y Roca de la Font, són de parroquia de Querós y término del marquesado de Rupit, el manso Sellabona de parroquia de San Juan de Fábregues y término de Vilanova de Sau, los de Serra de Prohenquera, Prat d'en Serra y Terror de parroquia de Querós Osor y término de Rupit, los mansos Soler, Coll, Celró, Gascó, Rovira y Buscá parroquia de Osor y término de Rupit, y Colobrán, Codina, Sarsanedes y las casitas de San Miguel de Mayfré, Salamó y de José Codina – la antigua parroquia o filial de San Daniel – son de parroquia de Susqueda y término de Osor.

#### ANTIGUO TÉRMINO DE SAU

Otro de los grandes términos originados en tiempo de la repoblación fué el que se agrupó en torno al castillo Cornelio. Esta primitiva denominación subsistió hasta el siglo XI en que se cambió por Sau, nombre del valle.

A partir del año 917 hablan del *castrum Corneli*, *Cornili* o *Cornile* diez documentos del rico fondo ausonense del Archivo capitular de Vich. Todos ellos se refieren a tierras situadas en la *villa que vocatur Saue*, en el *valle Saue* o *in Cellabona*.

Este dilatado término abarcaba las parroquias de Santa María de Vilanova de

Sau, centro y capital del dominio, San Román de Sau, San Martín de Querós, San Pedro de Castanyadell y San Andrés de Bancells.

Durante el siglo XIII pertenecía a la familia Montcada; también la familia Cabrera, señora de Voltregá y de la castlanía de Cabrera, diversa de la familia vizcondal, ejercía su señorío sobre todo el término, cosa que ocasionó algunos conflictos con los Montcadas (1), el siglo XIV la familia Sau y algunas otras casas nobles de la comarca se titulaban señores del término, aunque éste siempre perteneció a los Montcada, luego marqueses de Aytona.

El «fogatge» de 1359 dice «Terma de Sau den Ombert de Sau... 80 fochs», lo que supone un total de 400 almas para las cinco parroquias. En el «fogatge» de 1497 se menciona el término de Sau con 43 «fochs».

*Santa María de Vilanova de Sau.* — La parroquia de Vilanova fué sede hasta los tiempos modernos del «Vicario ambulante de las Guilleries». Su bella iglesia románica contaba en el siglo XIV con los altares de Santa María, San Miguel y San Juan. Durante el siglo pasado se pensó en erigir en parroquia filial su antiguo santuario de Santa Margarita de la Ardola, actualmente en ruinas. Pero la idea no cuajó.

En el «fogatge» de 1553 contaba sólo con 11 mansos: «M.<sup>o</sup> Steve Suder vicari, Joan Talades, Joan Font, Miquel Company, Bartolomeu Camn, Gabriel Fagedes, Gabriel Orens, Pere Morgades, Joan Fagedes, March Curasús, Gabriel Arbós y Jaume Curasús.

Censo de 1734: 70 casas y 330 almas de comunión.

Relación de 1782: «SAU... Parroquia de Santa María, llamada Vilanova de Sau, 3 horas de Vique de que es Sr. el Marqués de Aytona, tiene 82 casas. La más distante de la Parroquial una hora. Almas de Comunión 372, que no comulgan 52. Pasa el río llamado Riera Major por la Parroquia. Los caminos son malos. Granos Comunes del País se cogen 1800 quarteras, y de Cáñamo 11 quintales.»

Censo de 1855: 97 casas y 530 almas.

Censo de 1887: 101 casas y 470 habitantes.

Actualmente: 583 almas.

*San Román de Sau.* — La antigua parroquial de San Román, pronta a desaparecer bajo las aguas del pantano que se construye, contaba con los altares de San Román y Santa María. Los terremotos de 1425 destruyeron su primitiva iglesia, reedificada por sus parroquianos y unida durante el siglo XV a Vilanova de Sau.

El año 1553 contaba con 16 familias: «M.<sup>o</sup> Bernat Coderch vicari, Joan Sellabona, March Vilaspinosa, Gabriel Bruguer, Antoni Albareda, Pere Riba, Gaspar Manega, Madona Claretia Badia, Gabriel Bruguer, Pere Ferrer, Salvi Tallades, Sagimon Bach, Miquel Moner, Joan Vilar, Pere Rovira, Bert.<sup>o</sup> Moner y Llorens Amaluga».

Censo de 1687: 9 casas juntas y 16 apartadas.

Censo de 1734: 33 casas y 143 almas de comunión.

(1) CARRERAS CANDI, F. *Notes Dotzentsistes d'Ausona*. Miscelánea Histórica II, Barcelona, 1918, pág. 460.

Relación de 1782: «SAU... Parroquia de San Román, 3 horas y media de Vique, de que es Sr. el Marqués de Aytona. Tiene 32 casas. La más distante una hora. Almas de Comunión 220 y que no comulgan 25. Pasa el Río Ter que tiene puente, los caminos son malos. Granos Comunes del País se cogen 820 quarteras.»

Censo de 1855: 43 casas y 300 almas.

Censo de 1887: 42 casas ocho en la población y 210 habitantes.

Actualmente: 130 habitantes.

*San Martín de Querós.* — La parroquia de Querós, agregada modernamente al municipio de San Hilario Sacalm, se halla en vías de completa despoblación. A principios de siglo XIV contó con unas veinte familias tres de las cuales, al menos, vivían junto a la iglesia.

En el «fogatge» de 1553 se citan siete familias: «M.<sup>o</sup> Antoni Puig rector, Joan Luch, Victor Gau, Sagimón Sanglas, Blay Badí, Joan Busquet, Pere Coromines y En Vilageriu de Serrallonga»

Censo de 1687: 15 casas.

Censo de 1734: 25 casas y 155 almas de comunión.

Relación de 1782: «QUERÓS... La parroquia de San Martín de Querós distante 5 horas y media de Vique, y de que es Sr. el Marqués de Aytona. Tiene 27 casas. La más distante de la Parroquial 3 horas. Almas de Comunión 120 y que no comulgan 25. Pasa el río Ter. Los Caminos son intransitables y peligrosos. Granos comunes del País se cogen 550 quarteras.»

Censo de 1855: 37 casas y 200 almas.

Censo de 1887: 28 casas y 168 habitantes.

Actualmente no llega a 75 habitantes.

*San Andreu de Bancells.* — Esta antigua parroquia tiene en su término el santuario de Santa María de Vallclara situado en un pequeño valle que es como un oasis en medio de la aspereza de esta parte de las Guilleríes. Vallclara existía en 1172 y siempre fué un centro de piedad de la comarca. Según tradición tuvo una pequeña comunidad femenina. En 1435 administraba la capilla un monje de Caserres (1). En 1634 se completó el edificio en su forma actual.

Bancells tenía, en 1553, sólo 8 familias: «M.<sup>o</sup> Joan Guillem vicari, Joan Aulet, Madona Elisabet Illa, Sagimón Crous, Joan Badia, Miquel Vilar, Miquel Torrent, Pere Folgueres, Antoni Bancells».

Censo de 1687: 12 casas.

Censo de 1734: 15 casas y 116 personas de comunión.

Relación de 1782: «BANCELLS... La Parroquia de San Andrés de Bancells dista 5 horas de Vique, y de que es Sr. el Marqués de Aytona. Tiene 14 casas. La más lejos de la Parroquial hora y media. Almas de Comunión 128 y que no comulgan 20. Granos comunes del País se cogen 850 quarteras».

Censo de 1855: 36 casas y 185 personas.

(1) Arch. Cur. Fum. Vich, Notario P. Artigues, Man. 27-28, fol. 187.

Censo de 1887: 22 casas y 136 habitantes.

Actualmente: 115 habitantes.

*San Pedro de Castanyadell.* – Contaba, el año 1553, con 6 familias: «M.<sup>o</sup> Gabriel Cominal vicari, Francesc Riber, Bert.<sup>o</sup> Sala, Gabriel Panissés, Joan Tortadés, Gaspar Monar y Salvi Jover».

Censo de 1687: 10 casas apartadas.

Censo de 1734: 15 casas y 110 almas de comunión.

Relación de 1782: «CASTAÑADELL... La Parroquia de San Pedro de Castañadell, 4 horas distante de Vique de que es Sr. el Marqués de Aytona. Tiene 12 casas la mas distante de la Parroquial una hora. Almas de Comunión 91 y que no comulgan 12. Los caminos son malos. Granos Comunes del Pais se cogen 500 quarteras»

Censo de 1885: 26 casas y 156 personas.

Censo de 1887: 13 casas y 120 habitantes.

Actualmente: 62 habitantes.

#### SAN SATURNINO DE OSORMORT Y SAN VICENTE DE ESPINELVES

Los términos de San Saturnino de Osormort con la sufragánea de San Felio de Planeses pertenecieron en un principio al término de San Lorenzo del Munt o de Cerdans. La parroquia de San Saturnino con sus *villare Etintario, villa Criviller, loco de Boxos* (Bojons) y las tierras de *Sanla vicario* (967) suena varias veces a partir del año 937 en la documentación del *castrum Sti Laurentii* (1).

Al fraccionarse este término, durante el siglo XI, formó un paqueño dominio junto con la *domus* de Planeses, que en el siglo XIII estaba bajo el poder de los carlanes de Cabrera.

Más tarde se unió a Espinelves formando una bailía que estaba bajo el poder de los vizcondes de Cabrera. A partir del siglo XVII fueron sus señores los Condes de Solterra.

*San Saturnino de Osormort.* – Su demarcación en 1553 comprendía 16 familias: «Joan Bresco alias Montalt, Sagimon Rifá, Jaume Boxeda, Joan Soler, Gabriel Solanelles alias Verneda, Segimon Masferrer, Joan Vidall, Anthoni Boyons, Antoni Splugas alias Mas, Joan Miralpeix, Salvi Crivallés, Segimón Verneda, Pere Splugas, Antoni Casases, Joan Vidal alias Vila, y Joan Brevench.»

Censo de 1734: 27 casas y 203 almas de comunión.

Relación de 1782: «OSORMORT... La parroquia de San Saturnino de Osormort 3 horas de Vique de que es Sr. el Conde de Solterra. Tiene sufragánea llamada San Felio de Planesas distante de la Parroquial 3 quartos de hora. Tienen ambas 24 Casas la mas lejos una hora. Almas de Comunión 206 y que no comulgan 48. Los Caminos son peligrosos. Granos comunes del Pais, se cogen 1320 quarteras y de Cáñamo 7 quintales.»

(1) Arch. Cap Vich, Cal 6, docs 220, 227, 724.

Censo de 1855: 38 casas y 300 personas.

Censo de 1887: 41 casas y 202 almas.

Actualmente: 259 almas.

En término de Planesas existió la canónica de San Lorenzo del Munt o de Cerdans substitutiva del castillo antiguo. Su iglesia hoy en ruinas fué consagrada en 1127 y reformada o mutilada entre 1566 y 1579 (1).

*San Vicente de Espinelves.* - Los orígenes históricos de Espinelves, -*Spinalbesio Spina Alba*-, permanecen ocultos en la bruma del tiempo por falta de documentación.

Su iglesia dedicada a los Santos Vicente y Jaime fué consagrada en 1187 (2). Durante el siglo XIV contaba con tres altares dedicados a San Vicente, San Miguel y San Jaime.

Pertenecía entonces al dominio de la canónica de San Lorenzo del Munt lo que hace presumir una primitiva inclusión en los términos de su castillo. Su censo en 1359 era: «Loshs desgleya. Perroquia Despinalbeç... 11 fochs». En la segunda mitad del mismo siglo era regida por un «batlle» de la casa vizcondal de Cabrera (3), uniéndose luego a Osormort.

En el «fogatge» de 1497 se atribuyen a Espinelves 33 «fochs» con los que parece se incluían los de Osormort.

En 1553 contaba con 11 familias: «M.º Felip Serra vicari, Miquell Vilamala, Pere Spinas, Gaspar Splugues alias Rovira, Gaspar Balmes, Miquel Parsset, Jaume Solanes, Joan Quingles, Steve Tanyedes alias Masjoan, Jaume Vilamala alias Vinyes, Salvia Goyrisa y Pere Anthoni Sglesies.»

Censo de 1734: 64 casas y 345 almas de comunión.

Relación de 1782: «ESPINELVES... El Pueblo de San Vicente de Espinelves 4 horas de Vique de que es Sr. el Conde de Solterra. Tiene 80 casas. La mas lejos una hora. Almas de Comunión 360, y que no comulgan 46. Los Caminos son malos. Granos Comunes del Pais se cogen 2135 quarteras, y alguna bellota. Ay dos telares de Cáñamo que se coge y consume en la Parroquia.»

Censo de 1855: 111 casas (20 a la población) y 680 personas.

Censo de 1887: 100 casas y 500 almas.

Actualmente: 499 habitantes.

### SAN CRISTOBAL DE CERDANS

El término de Cerdans (*Certanos*) formó desde muy antiguo una pequeña Cuadra civil, que, como el término de Joanet, se adjuntó al municipio de Arbucies. En el campo religioso su pequeña parroquia estuvo mucho tiempo al cuidado de los sacerdotes de Espinelves.

(1) S. C «Excursió a Sant Llorens de Cerdans» B. C. E. Vich, Vol. I (1914), pp. 142-3.

(2) «Acta de Consagració de L'iglesia d'Espinelves» B. C. E. V. Vol. LI (1916), pp. 106-107.

(3) Arch. Cap. Vich, Paborgia de Gener, Lib. 2, perg 09

En 1553 contaba solamente con 3 familias: «Antoni Sarrat, Antoni Mataró y Joan Tarrés». Los mismos que constan en el «fogatge» de 1497, como pertenecientes a la «Batllia den Orri» de Arbucies.

Censo de 1708: 5 familias

Censo de 1855: 16 casas y 100 almas.

Censo de 1887: 8 casas y 60 habitantes.

Actualmente: 53 habitantes.

### SAN MARTIN DE VILADRAU

Mejor que a las Guilleríes se debería incluir esta población en el Montseny. Su término perteneció al extenso castillo de Taradell y su parroquia, dedicada a San Martín, y sus villare *Adralli, rivo de Osore, villa Spinosella*. . se encuentran mencionados a partir de 898 en la primitiva documentación ausonense.

La iglesia, consagrada en 1082, contaba el siglo XIV con los altares de San Martín, Santa María y San Juan (1).

El término perteneció siempre a los Taradell, Vilademany, Marqueses de Rupit y Condes de Aranda, señores del castillo de Taradell.

Su censo de 1359 está incluido en los 101 «fochs» del «Terme de Taradell: qui son den Vilademany». En 1497 tenía 28 familias.

En 1533 contaba con 40 familias: «Joan Mas Miquell balle, Joan Casadevall, Sagimon Sarrat alias Vilarmau, Antoni Martí, Joan Arquer, Damia Ginesta alias Martinet, Carles Vila, Germá Alemany, Jaume Sala alias Pujoll, Joan Rosquellas, Salvador Molins, Miquell Bosch, Antoni Puig, Joan Gat, Joan Sala, Montserrat Puig alias Mas vidall, Antoni Spinella. La viuda Vilara del bosch, Pere Sabatés, Joan Sabatés, Bart.º Pererola, La viuda Puig, Joan Noguera, Gabriell Sastre, Joan Strany, Miquel Masnou, Joan Corts, Pere Tosqueres sta al Pevidal, Gabriel Strany sta al mas Bou, Joan Gascó sta en casa den Corts, Miquel Busquets sta en casa den Mas miquell, Guillem Pedra píquer, Frances Simó sta a la casa del benifet, Frances Ferrer, Joanet Sastre, En ... Monplet sastre, Joan Mas sta al molí de Spinzella, Bert.º Masvidall sta al mas Osor, Joan Dalis sta al molí den Homs de vall, Joan Montanya al molí den Fábregues. M.º Guillem Monros vicari». De ellas 32 corresponden a mansos, 5 al incipiente núcleo de población y 3 a mansos de la parroquia de Vilalleons.

Censo de 1687: 60 casas en la población y 51 mansos.

Censo de 1734: 132 casas y 700 almas de comunión.

Relación de 1782: «VILADRAU... El Pueblo de San Martín de Viladrau 4 horas distante de Vique de que es Sr. el Conde de Aranda. Tiene 180 Casas. La mas lejos de la Parroquia una hora. Almas de Comunión 840 y que no comulgan 77. Pasan por la Parroquia tres Riachuelos. Los Caminos son malos, Granos del Pais se cogen 3720 quarteras, algo de Vellotas y Castañas. Ay 7 Telares de Lino y Lana, cuyos géneros y consumo del Pais. Esta Parroquia confina con el Pueblo de San Julián de

(1) «La parroquia de San Martín de Viladrau», AUSA, II, 1955-1957, págs. 11 ss.

Mosén. Obispado de Barcelona, y con el de San Quirce de Arbucies, Obispado de Gerona\*.

Censo de 1855: 231 casas y 1000 almas.

Censo de 1887: 230 casas y 1200 habitantes.

Actualmente: 998 almas.

El lenguaje de las cifras es de si harto elocuente para predecir el final de algunas de estas bellas y típicas pero abruptas y penosas parroquias que se reparten la mayor parte de las Guilleries. Sólo una sabia modernización por lo que respecta a carreteras y medios de vida podrá detener el absentismo con todos los beneficios morales y materiales que ello reportará para la vida familiar y la explotación y cuidado de sus acreditadas patatas y sus famosos bosques de castaño los primeros de Europa por su cuidado y rendimiento.

ANTONIO PLADEVALL, pbro.

---